

DEPARTAMENTO DE PROYECTOS DE INGENIERÍA

MÁSTER UNIVERSITARIO EN COOPERACIÓN AL DESARROLLO
GESTIÓN DE PROYECTOS Y PROCESOS DE DESARROLLO

TRABAJO FIN DE MÁSTER

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

Anexos

AUTOR/A:

SANDRA RUIZ SERRANO

DIRECTOR/A:

CAROLA CALABUIG TORMO

7 de septiembre de 2018

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

ANEXOS

1. Guión de la entrevista realizada a **E1**.
2. Guión de la entrevista realizada a **E2**.
3. Guión de la entrevista realizada a **E3**.
4. Guión de la entrevista realizada a **E4**.

1. GUIÓN DE LA ENTREVISTA REALIZADA A E1

- ¿Podrías hablarme de tu trayectoria como profesional de la agricultura?
 - ¿Desde cuándo te dedicas a ello profesionalmente?
 - ¿Cuál era tu profesión antes (si es el caso)?
 - ¿Participas en algún colectivo, movimiento social, etc.?
- ¿Cómo entiendes tú la agricultura? ¿Qué valor tiene para ti?
 - ¿Qué razones tienes para dedicarte a ello?
- ¿Qué es para ti el desarrollo? ¿Y el bienestar?
 - ¿Guarda alguna relación con el medio natural?
- ¿Qué entiendes tú por sostenibilidad?
 - ¿Crees que el sistema capitalista actual es sostenible? ¿Por qué?
- ¿Conoces los conceptos de ecofeminismo y soberanía alimentaria?
 - ¿Qué crees que estos conceptos aportan a tu trabajo como agricultora y a la agricultura en general?
- ¿Crees que existen diferencias en el ámbito de la agricultura entre mujeres y hombres?
 - ¿En qué esferas? (propiedad, participación decisiones/asambleas, puestos de poder/decisión, distribución trabajo, salarios, roles funciones estereotipos, concepción de la agricultura (riqueza económica, bien social y naturales más allá de lo económico)
 - ¿Consideras que se dan relaciones de igualdad en el ámbito de la agricultura entre mujeres y hombres? ¿Por qué crees que si/no?
 - ¿Quién realiza en mayor medida los trabajos de cuidados? ¿Cómo se distribuyen y cómo se retribuyen?
 - ¿Quién realiza en mayor medida los trabajos en el campo? ¿Cómo se distribuyen y cómo se retribuyen?
- Si trabajas bajo el enfoque agroecológico y de la soberanía alimentaria (químicos, producto cercanía, semillas...) o lo conoces, ¿qué obstáculos crees que existen a la hora de llevarlo a cabo?
 - ¿Qué obstáculos para compatibilizarlo con una vida digna? (horarios, salario, cuidado de las personas y del medio ambiente, satisfacción, bienestar...)
- ¿Conoces lo que son las estrategias agroalimentarias?
 - ¿Has sido concedora o has participado del proceso de elaboración del borrador de la estrategia agroalimentaria de Valencia?

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

- ¿Cuál es tu opinión sobre las propias estrategias agroalimentarias como tal?: son necesarias, qué deben suponer, qué responsabilidad debe tener un gobierno municipal al respecto...
- ¿Consideras que este tipo de iniciativas tiene en cuenta la perspectiva de género y la soberanía alimentaria? ¿Por qué?
- ¿Crees que el ecofeminismo y la soberanía alimentaria son propuestas fundamentales para el desarrollo de las estrategias agroalimentarias municipales? ¿Por qué?
- Como productora, ¿en qué crees que te podría ayudar una estrategia agroalimentaria municipal?
- ¿Cómo te gustaría que fuese una estrategia agroalimentaria?
- En tu opinión, ¿de qué manera tendría que integrarse la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en las estrategias agroalimentarias urbanas?
 - ¿Qué elementos, recursos, herramientas... serían necesarios para llevarlo a cabo?
 - ¿Qué mecanismos/acciones consideras que habría que poner en marcha durante un proceso como el de construcción de la estrategia agroalimentaria de Valencia, para integrar esta perspectiva?

2. GUIÓN DE LA ENTREVISTA REALIZADA A E2

- ¿Podrías contarme cuál es tu situación actual en términos profesionales o de participación en colectivos y movimientos sociales, y tu trayectoria?
- Por tu experiencia trabajando en CERAI y en otros proyectos y procesos, ¿consideras que se han dado algunos cambios en los últimos tiempos en cuanto a la implementación de políticas de género desde la acción municipal?
 - ¿Y desde otros colectivos, movimientos, corrientes...?
- ¿Crees que existe coordinación con la Concejalía de Igualdad u otros órganos de gobierno, a la otra de desarrollar proyectos y procesos de desarrollo?
 - ¿Y con otros colectivos, movimientos sociales, organizaciones, grupos de expertas en género, etc.?
- ¿Consideras que el ecofeminismo y la soberanía alimentaria son propuestas fundamentales para el desarrollo de las estrategias agroalimentarias municipales? ¿Por qué?
 - ¿Qué consideras que aportan?
- ¿Cuál es tu opinión sobre las propias estrategias agroalimentarias como tal: son necesarias, qué deben suponer, qué responsabilidad debe tener un gobierno municipal al respecto...?

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

- ¿Estás familiarizada con alguna estrategia agroalimentaria que esté actualmente en fase de diseño o implementación?
 - En caso afirmativo, ¿consideras que integra la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria? ¿De qué manera?
 - En caso negativo, ¿por qué crees que no se ha hecho de esta forma?
 - Además de las estrategias que conoces (de haber alguna), ¿consideras que suele integrarse esta perspectiva en términos generales en otras estrategias?
- ¿Estás al corriente del proceso de redacción del borrador de la estrategia agroalimentaria de Valencia? ¿Qué conoces al respecto?
- Por tu experiencia en otros procesos, ¿cuáles crees que son los principales obstáculos y dificultades que se presentan a la hora de integrar la perspectiva de género en los proyectos y acciones de desarrollo?
 - ¿Crees que éstos serían compartidos en el diseño e implementación de las estrategias agroalimentarias?
 - ¿Estos obstáculos o dificultades son los mismos al hablar de género y soberanía alimentaria, o crees que se trata de barreras distintas?
 - ¿Existen resistencias a la hora de integrar estos planteamientos en términos generales? (proyectos, procesos, acciones, colectivos, etc.)
- En tu opinión, ¿de qué manera tendría que integrarse la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en las estrategias agroalimentarias urbanas?
 - ¿Qué elementos, recursos, herramientas... serían necesarios para llevarlo a cabo?
 - ¿Qué mecanismos/acciones consideras que habría que poner en marcha durante un proceso como el de construcción de la estrategia agroalimentaria de Valencia, para integrar esta perspectiva?
- ¿Qué retos y desafíos se presentan en el futuro para integrar la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria en las estrategias agroalimentarias?

3. GUIÓN DE LA ENTREVISTA REALIZADA A E3

- ¿Podrías resumir brevemente tu trayectoria y experiencia en relación a las estrategias agroalimentarias y el trabajo por la soberanía alimentaria?
- ¿Cuál es tu rol en el proceso de redacción del borrador de la estrategia agroalimentaria de Valencia?

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

- Por tu experiencia trabajando en el grupo motor de redacción del borrador de la estrategia agroalimentaria de Valencia, así como en otros proyectos y procesos, ¿consideras que se han dado algunos cambios en los últimos tiempos en cuanto a la implementación de políticas de género desde la acción municipal?
 - ¿Y desde otros colectivos, movimientos, corrientes...?
- ¿Podrías decirme qué es para ti la soberanía alimentaria y cuáles consideras que son sus aportes principales?
- Entiendo que seguramente conoces lo que son los ecofeminismos, ¿qué crees que aportan y qué conexiones crees que tienen con la soberanía alimentaria?
- ¿Consideras que el ecofeminismo y la soberanía alimentaria son propuestas fundamentales para el desarrollo de las estrategias agroalimentarias municipales? ¿Por qué? ¿Qué pueden aportar a esa escala?
- A lo largo del proceso de redacción del borrador de la estrategia agroalimentaria de Valencia, ¿ha existido coordinación con la Concejalía de Igualdad u otros órganos de gobierno, para transversalizar la perspectiva de género? (en particular, desde el ecofeminismo y la soberanía alimentaria, si consideras que así ha sido el discurso)
 - ¿Y con otros colectivos, movimientos sociales, organizaciones, grupos de expertas en género, etc.?
- ¿Cuáles han sido las principales entidades y organizaciones que han participado realmente en la redacción del borrador? (ámbito público, privado, sociedad civil)
- Durante el proceso de diseño del borrador (...), en todas las fases metodológicas, ¿se han tomado algunas acciones, consideraciones, empleado recursos o herramientas para favorecer la integración de la perspectiva de género?
 - ¿Desde qué planteamientos? (ecofeminismos y soberanía alimentaria, MED, GED, seguridad alimentaria...)
 - ¿Cómo se ha realizado?
 - ¿En qué fases o acciones concretas? ¿se ha buscado integrar la voz de mujeres, y además mujeres agricultoras o relacionadas con la agroalimentación?
 - ¿Cuáles crees que han sido los principales obstáculos y dificultades que se han presentado a la hora de integrar la perspectiva de género (en clave ecofeminista y desde la soberanía alimentaria) tanto en la propia elaboración como ya en el diseño del borrador de documento (...)?
 - ¿Estos obstáculos o dificultades son los mismos al hablar de género y soberanía alimentaria, o crees que se trata de barreras distintas?
 - ¿Crees que éstos serían compartidos en el diseño e implementación de otras estrategias agroalimentarias?

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

- ¿Han existido resistencias a la hora de integrar estos planteamientos en el diseño del borrador (...)?
- ¿Qué podría haberse hecho y no ha sido así? ¿Qué se ha hecho bien, según tu criterio, en este sentido?
- ¿Estás familiarizada con alguna otra estrategia agroalimentaria municipal que esté actualmente en fase de diseño o implementación en España o en otros lugares? (bien de forma activa, o bien conociéndolo a nivel de documentos)
 - En caso afirmativo, ¿consideras que integra la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria? ¿De qué manera?
 - En caso negativo, ¿por qué crees que no se ha hecho de esta forma?
 - Además de las estrategias que conoces (de haber alguna), ¿consideras que suele integrarse esta perspectiva en términos generales en otras estrategias?
- En tu opinión, ¿de qué manera tendría que integrarse la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en las estrategias agroalimentarias urbanas?
 - ¿Qué elementos, recursos, herramientas... serían necesarios para llevarlo a cabo? En todas las fases y ya desde el inicio, en su elaboración.
 - ¿Qué mecanismos/acciones consideras que habría que poner en marcha durante un proceso como el de construcción de la estrategia agroalimentaria de Valencia, para integrar esta perspectiva?
- ¿Qué retos y desafíos se presentan en el futuro para integrar la perspectiva de género desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria en las estrategias agroalimentarias?

4. GUIÓN DE LA ENTREVISTA REALIZADA A E4

- ¿Qué cambios se han constatado en los últimos tiempos en cuanto a la implementación de políticas de género en el conjunto de la acción municipal?
- Tradicionalmente el trabajo en términos de igualdad se percibía más verticalizado, es decir, el ámbito de intervención era el propio de la concejalía. ¿Cree que hay mayor coordinación entre áreas municipales de trabajo, para integrar visiones como la de género?
- ¿Existe, en la práctica, coordinación entre la concejalía de igualdad y otras, a la hora de integrar la perspectiva de género en sus políticas y acciones?
 - ¿De qué manera? (Grupos de trabajo motor, grupos de expertas, colaboración horizontal, se solicita / se ofrece, etc.)

Análisis de la incorporación de la perspectiva de género, desde los planteamientos del ecofeminismo y la soberanía alimentaria, en estrategias agroalimentarias urbanas

- En los ámbitos donde ya se esté realizando, ¿qué ha funcionado y qué podría mejorarse y, por tanto, constituye un aprendizaje para futuras intervenciones?
- ¿Cómo es la acogida de estas propuestas en otros ámbitos municipales? ¿Existen resistencias?
- ¿En qué fases y ámbitos resulta más fácil transversalizar la perspectiva de género?
- ¿Qué obstáculos encuentran para transversalizar esta perspectiva en el conjunto de la acción municipal?
 - ¿Qué desafíos para poner en marcha políticas feministas en el ámbito municipal?
- ¿Cuál sería la propuesta para transversalizar la perspectiva de género en la práctica, a otros ámbitos y a otros niveles de gobierno?
 - ¿Qué recursos y herramientas serían necesarios?
- ¿En cuanto a la cuestión alimentaria, se ha realizado hasta la fecha alguna coordinación o apoyo a la Consejería de Agricultura, Medio Ambiente, Cambio Climático y Desarrollo Rural, o con otros 5 órganos de gobierno o movimientos sociales de este ámbito de intervención?
- ¿Qué mecanismos/acciones habría que poner en marcha durante un proceso como el de construcción de la estrategia agroalimentaria de Valencia, para integrar la perspectiva de género?
- ¿Qué desafíos se presentan para el movimiento agroecológico desde el punto de vista del ecofeminismo?